
2019.02.18 星期一
本版编辑：王新宇 Email：ggjjlw2018@163.com 热线：（010）56805008

CHINA REFORMCHINA REFORM DAILYDAILY0088
观 察

纵横 reviewreview

□ 徐 红

在 2019 年美国国际消费

电子展（CES）上，多款中国制

造的激光雷达炫目而抢眼。重

量只有 568 克车规级激光雷

达、高精度激光测量车、探测距

离大于 200 米的无人机雷达

系统……作为高科技企业，北

京北科天绘科技有限公司深耕

激光雷达领域13年，凭借自主

研发的激光雷达芯片以及众多

相关技术储备后来者居上，成

为全球激光雷达行业的强劲竞

争者。

填补国内空白

如果大家对谷歌无人驾驶

汽车有所了解，一定会注意车

顶上加装的“大壳帽”。帽子上

类似报警器的柱状体就是激光

雷达，它相当于“眼睛”，让无人

驾驶汽车能“看清世界”。

激光雷达是现阶段广泛应

用于无人驾驶领域最重要的传

感器。如果没有激光雷达，汽

车就无法“感知”周围环境，也

无法对环境变化作出有效应

对。作为无人驾驶汽车的“标

配”，各路巨头纷纷加快布局。

数据显示，目前激光雷达

市场正处于高速发展阶段，预

计2020年全球市场规模将达

到120亿元。其中，为谷歌无

人车提供激光雷达的美国公司

Velodyne占据绝对优势，另外

100余家新锐厂商竞争力也不

容小视。

以往很多年间，我国激光

雷达发展不算顺利，关键产品

均需依赖进口。一套激光雷达

动辄售价10万美元，一辆进口

激光雷达移动测量车则需要上

千万元，引进一套激光雷达电

力巡检设备也要 1400 万元。

用北科天绘科技有限公司总经

理张智武的话说：“眼下激光雷

达还属于‘稀缺资源和奢侈

品’，在很大程度上阻碍了无人

驾驶领域的突破创新。”

意识到这一点，国产激光

雷达企业奋起直追，成立于

2005年的北科天绘就是其中的

代表。如今，北科天绘已经成

为国内激光雷达领域的领军企

业，还是全球为数不多的具备

测量型和导航避障型两大类激

光雷达研制能力的企业。尤其

值得一提的是，2015年之前北

科天绘主要为国土勘测、电力

巡线、铁路检测等研制测绘型

激光雷达，并在该领域多次填

补国内空白。2016年5月份，

北科天绘率先在国内发布多线

束R-Fan导航避障激光雷达，

将科研开发延伸至无人驾驶和

机器人领域。目前，该公司已

掌握了激光雷达及芯片核心

技术。

突破技术桎梏

激光雷达产业正处于“爆

发”前夕，谁能率先突破技术桎

梏，谁就能掌握主动权。

在位于北京海淀区永丰产

业园的北科天绘研发中心测试

室里，一台精巧的激光雷达正

在接受测试。测试人员在其前

方来回晃动身体，激光雷达“看

到”后将信息回传至电脑，屏幕

上就出现了一个由几十条光影

线条组成的虚拟人形，光与影、

动与静交融，科技感超强。

“要对物体开展三维空间

精准测量，关键就靠这些线。”

张智武告诉记者，激光雷达打

出的每一束光都带有相对位置

信息，利用算法可实时生成汽

车周围环境的高清数字地图，

从而开展目标跟踪和识别。

北科天绘科技有限公司

CTO张珂殊说，目前大部分激

光雷达生产企业采用的都是

“多线+多个电路板”多次对准

线圈工艺。这种工艺耗时长、

效率低、产品体积大，激光发射

线与接收电路板的微米级对准

步骤甚至需要依靠手工操作。

北科天绘选择的技术路线是

“半导体封装工艺”，该工艺解

决了精密光机装调与大尺寸机

械误差间跨数量级尺度差异，

可实现激光收发一体化、机器

自动对准等，效率大为提高。

此外，该工艺可有效实现产品

轻小化，让“大块头”激光雷达

变成“小身板”。

民用大幕开启

业界专家表示，目前用于

自动驾驶领域的激光雷达尚处

于研发测试阶段，离量产还有

不小差距。不过，北科天绘自

主研发的芯片和半导体工艺具

有明显的后发优势，特别是随

着激光“线数”的提高，其在体

积、重量与价格方面的优势将

愈发明显。

谈及自家产品，张智武信

心满满。“仅就现阶段国内市场

而言，如果竞争对手想与我们

抢市场，唯一的办法就是打价

格战。”

目前，包括京东物流在内

的主流无人物流车都在使用北

科天绘的激光雷达产品。张智武

说，由于北科天绘“横空出世”，

国际同类产品价格已经下降

了80%。

如今，北科天绘已研发出R

和C两个系列混合固态激光雷

达产品，拉开了激光雷达民用

化的大幕。

2018年，北科天绘在国内

首发C-Flash-128 线固态前

装激光雷达，大大提升了我国

全自主研发生产自动驾驶激光

雷达的国际竞争力。同年3月

份，公司两款产品获得美国

FDA颁发的雷达辐射安全证

书，获准进入美国市场。此前，

北科天绘的产品已成功出口意

大利、俄罗斯、法国、新加坡等

国家和地区，2017年海外订单

占公司总销售的10%以上。

“对于高科技企业来说，掌

握核心技术是命脉，创新一刻

不能停歇。唯有保持快人一

步的技术力量，才能持续提升

企业核心竞争力。”张智武说，

公司正在努力向固态激光雷

达领域迈进，预计今年将推出

基于3D Flash路线的全固态

激光雷达。“在这条赛道上，国

内厂商与国外同行基本站在

同一条起跑线上。北科天绘

的目标是以全自主、轻小化、

低成本国产激光雷达实现超越

与引领。”

□ 张 晶 战 艳

香港知名品牌“湾仔码头”

创办人臧健和日前离世，享年

73岁。人称“臧姑娘”的她上世

纪70年代从内地流落香港，为

谋生计，她靠推着一辆木头车

在湾仔码头摆卖水饺起家，成

为狮子山下白手起家的奋斗

传奇。

她的故事在 1995 年被香

港无线电视台拍成电视剧《水

饺皇后》。多家香港媒体在显

著位置刊登了臧健和去世的

消息。

2017年 6月，有记者采访

臧健和时，她住的是200多平

方米的“豪宅”，窗外正对着一

大片墓地。臧健和曾说，当时

挑选房子就看中了这里的风

景，经常对着墓地能让人想明

白很多人生道理。

从摆小摊到品牌
家喻户晓

1945年出生于山东的臧健

和，早年因家贫辍学，后在医院

当护士。期间，她遇到一名泰

籍华侨医生，两人很快结婚，并

育有两女。1974年丈夫返回泰

国继承遗产。1977年，臧健和

带着两个女儿去泰国投奔丈

夫，却发现他已另娶了别人。

臧健和带着女儿离开泰国，辗

转来到举目无亲的香港。

因为当时不懂广东话，谋

生艰难，她只好每天工作20小

时，做洗碗工、当清洁员、当夜

间诊所护士，但第二年因腰骨

受伤，失去工作，住院期间更查

出患有糖尿病。

当时香港还没开通地铁，

人们主要通过坐船往返港岛、

九龙。于是，“打从娘胎里就喜

欢吃饺子”的臧健和，自制了一

辆木头推车，忐忑地在湾仔码

头摆起了水饺摊。

一段传奇故事就此展开。

从摆小摊到建立小工厂，再到

占据超市冰柜速冻水饺的大半

江山……至上世纪80年代中

期，“湾仔码头”已成为香港家

喻户晓的品牌。如今，在香港

大小超市冷冻货柜内，几乎都

摆放着湾仔码头的产品。

她仍记得自己第一天摆摊

的情景。当时很多香港人对北

方水饺没有概念，因为南方水

饺更像大馄饨，馅料也以鱼虾

为主。臧健和水饺摊的第一批

顾客，是5个穿校服的学生。他

们好奇地问，这是什么东西？

臧健和说，是北方的水饺。当

臧健和端出5碗热腾腾的水饺

递给他们时，既兴奋又紧张。

而5位年轻人尝完第一口水饺

之后的一句赞叹“好好吃啊！”

在臧健和看来，那是世界上最

美的语言。

然而，开张顺利之后还是

迎来了来自港人口味的挑战。

她发现，大部分光顾水饺摊的

顾客是从内地北方省份来港谋

生的人，而祖籍广东、福建一带

的人，仍不接受“厚得像棉被”

的饺子皮。在经历了一次顾客

的“埋怨”之后，她苦思如何改

良水饺皮令其更适合香港口味

但又不失北方水饺的特色，如

何从白菜猪肉馅的传统水饺出

发，开发一些适合南方人喜爱

的鲜淡口味……

“既然在香港，我就要改良

我的水饺，做他们爱吃的口

味。”刻苦钻研的精神，加上护

士出身的她特别强调饮食卫

生，她的水饺越来越受到大家

的喜爱。慢慢地，摊点前开始

排起了长队。

她曾说，卖饺子是为了谋生

养女儿，“客人来吃饺子，都是在

帮我过日子，他们是我朋友，我

用最好的菜和肉，煮出最好、最

认真的饺子来答谢他们。”

有顾客建议她给水饺起个

名字，她抬头看了下川流不息

的湾仔码头，这是她们母女三人

在香港命运转折的地方，在这里

她收获了大家的信任和喜爱，浓

浓的感恩之情让她几乎脱口而

出：“就叫‘湾仔码头’吧！”

一年多前接受记者采访

时，臧健和为人谦和又十分健

谈，言语间还带着较浓的山东

口音。谈起自己的创业经历，

滔滔不绝，还笑着问：“我的口

红要不要补一点？”而当时的

她，由于长期糖尿病及其他病

痛，一只眼睛视力已极其微弱，

每周还要去医院洗肾……

被问及香港回归前很多人

都要移民，有没有想过？她斩

钉截铁地说：“吃饺子的人在中

国，我不走！”

小水饺中蕴藏大智慧

虽然已把公司交给别人打

理，但她仍喜欢在家试验各种

水饺食材搭配。“我喜欢研究

怎么擀皮子最劲道、蔬菜与

肉的比例怎样最营养、最健

康。我最近还打算开发一种

新的水饺，把甜嫩的南瓜苗加

进去……”臧健和打开家里的

冰箱，里面是各种最新款的“湾

仔码头”产品，还有她自制的试

验品。她邀请记者品尝各种产

品，并温柔地问，好吃吗？有什

么要改进的？

她曾说过，小小的水饺中

蕴藏着大智慧，它最百搭，无论

用粟米和虾仁、还是西洋菜和

鱼肉……不同的馅料搭配，都

能产生奇妙的化学反应，包容

性很强。也正是这种多元，让

水饺成为中国传统文化的重要

符号。

虽然历经坎坷，但臧健和

晚年享受着温暖幸福的天伦之

乐。大女儿帮她打理生意，小

女儿在金融机构工作。在臧健

和家客厅的墙上，挂满了一大家

人各种甜蜜照片，还有一幅是女

儿送给母亲的画。画中母女二

人相互依偎，画作下面还写着

“妈妈，现在你是我的女儿”。

臧健和说，女儿写过一篇

题为“妈妈笑了”的作文令她印

象深刻，女儿在作文中写道，当

卖出第一碗饺子时，看到妈妈

笑了，这是她受伤后第一次

笑。臧健和说，两个女儿读了

大学，能做有用的人，这是自己

一生中最值得骄傲的事。

采访中，谈起自己人生经

历的苦难，她从来不回避，更不

抱怨，像说起别人的故事一样

轻松。虽然臧健和已离世，但

她白手起家的奋斗故事，将继

续激励更多人前行。

□ 孟纯才

当下，国际竞争如火如荼，

中国公司要在全球化运营过程

中实现高质量发展，专利问题

是一定不能忽视的。优质的专

利资产、专利运营和专利业务能

为公司带来有效的商业价值，专

利布局正是建立优质专利资产

的指挥棒。事实证明，在遭遇专

利围堵的情况下，优质合理的专

利布局往往比单纯追求数量能

更加有效减少风险。

国际市场特别是成熟市场

对于知识产权领域极为关注。

在过去很长一段时间里，中国公

司一直努力拓展海外业务，尤其

是近年来，随着我国不断在科技

领域取得新的突破，中国产品与

服务的国际影响力越来越大。

不过，影响力越大，越容易遭遇

国际同行的专利狙击，很多准备

不足的厂商会败下阵来。

作为全球化尝试比较早的

公司，联想集团已经在这条路

上摸索了很多年。联想专利业

务起步于 2001 年。作为将创

新视为DNA的科技公司，联想

一直坚持不懈地推动创新发

展，同时也努力运用专利保护

创新成果。2012 年~2015 年，

联想发明专利申请量连续4年

保持在 2000 件左右。截至目

前，联想在全球拥有专利及专

利申请26,000余件，在中国、美

国和日本均建立起较为完善的

专利管理体系，并在互联互通、

多模电脑、智能手机、IoT等多

个技术或产品领域形成了有效

的专利组合，构筑起保护创新

产品的“护城河”。

当然，联想的专利数量与

很多人的想象有差距。这不是

因为联想不够努力，而是因为

我们一直秉承“价值驱动，以终

为始”的专利战略，即充分分析

专利及其商业价值，始终围绕

商业价值制定和选择专利生命

周期各环节的策略、体系及实施

方式。在“价值驱动”方针指引

下，联想更看重的是专利的质量

而非数量。事实证明，在遭遇专

利围堵的情况下，优质合理的专

利布局往往比单纯追求数量能

更加有效地减少风险。

可以说，优质的专利资产、

专利运营和专利业务会为公司

带来有效的商业价值，专利布

局正是建立优质专利资产的指

挥棒。联想专利布局的思路已

经坚持了多年，并在实际工作

中取得了一定效果。

在专利布局指导下，联想

在建立专利资产的过程中始

终坚持自身积累与外部获取

相结合的策略，至于采取哪种

方式则要看哪种能使专利资

产为公司带来最有效的商业

价值。因此，联想在坚持将自

身创新成果及时转化为专利

的同时，还于 2005 年购买了

IBM PC 的高价值专利资产，

并于 2014 年先后购买了摩托

罗拉移动及 NEC 等多家公司

在通信领域的高价值专利资

产。每次并购完成后，联想都

会有效利用自身积累的专利资

产和购买的专利资产，为拓展

海外业务提供有力支撑。

在高科技公司走向海外的

过程中，知识产权问题是一个不

容忽视的关键问题，处理得好就

是有力的“助推器”，相反就会成

为公司发展的“绊脚石”。

回望联想的国际化征程可以

看到，企业要尊重知识产权，遵守

并运用好国际规则，让知识产权

成为参与国际竞争的有效助力。

此外，联想还非常注重产

品外观创新保护，并在全球范

围内寻求有效的保护方式。联

想是中国首家利用海牙协议在

全球范围内申请外观专利的中

国公司，并于2014年成为全球

利用海牙协议申请专利前十的

企业。联想的多项外观设计连

续5年荣获世界知识产权组织

和国家专利局联合颁发的外观

专利金奖，这些外观专利不仅

使联想产品从同类产品中脱颖

而出，还有效防止了竞争对手

的抄袭，确保了联想产品的创

新优势。2014年，联想的明星

产品 Yoga Tablet 的产品外观

获得外观专利金奖。这款产品

一度被众多厂商模仿。在仔细

分析对比后，联想果断运用专

利权向抄袭者发出警告，最终

阻止了竞争对手的抄袭行为。

改革开放以来，中国已经

发展成为知识产权大国。面对

全球化的开放竞争市场，知识产

权将在中国企业参与国际竞争

的过程中发挥越来越重要的作

用。展望未来，中国将逐步从知

识产权大国发展成为知识产权

强国，联想也将继续坚持“价值

驱动，以终为始”的战略思想，让

知识产权在推动公司业务发展

过程中持续发挥关键作用。

切莫忽视专利布局
给 自 动 驾 驶 一 双“ 慧 眼 ”

掌握核心技术是命脉，创新一刻不能停歇

“湾仔码头”：狮子山下的奋斗传奇
臧健和靠推着一辆木头车在湾仔码头摆卖水饺起家，成为狮子山下

白手起家的奋斗传奇

本报讯 苏宁易购董事长

张近东近日在新春团拜会上宣

布，苏宁易购正式收购万达百

货有限公司下属全部37家门

店，构建线上线下到店到手全

场景的百货零售业态。在零售

业的寒冬中，这场“大买卖”备

受各界关注。

近年来，京东、阿里等互联

网零售巨头纷纷“抢滩”新零

售，大举布局线下零售市场。

这次收购正是苏宁2019全场

景零售布局的重要落子。

公开资料显示，万达百货

在全国的37家门店大都位于

一二线城市的CBD或市中心

区域，会员数量超400万人。

苏宁易购正大举落子“新

零售”市场，苏宁业态下已有

“苏宁极物”“苏鲜生”“苏宁小

店”和“苏宁零售云”等超市快

消、母婴、家具等模式，意图拓

展全场景智慧零售生态系统。

苏宁方面表示，此次收购

万达百货，将在快速锁定优质

线下场景资源的同时，进一步

推进商品供应链变革，为上市

公司带来收益增厚。

此番苏宁与万达的“牵

手”，并不令人意外，双方的合

作早有渊源。2015年，苏宁和

万达签署了《连锁发展战略合

作协议》，就电器3C、母婴用品

等专业店领域在全国万达广场

开展了广泛的合作。

2018年2月，苏宁云商发

布的公告称，计划出资95亿元

人民币或者等值港币购买万达

商业约3.91%股份。张近东曾

表示，苏宁与万达的合作将上

升到生态战略，合作模式“绝不

是为了一城一池的合作，而是

全产业资源的合作”。

新春伊始，双方合作迈出

了更“紧密”的一步。苏宁方面

认为，此次收购万达百货，成为

苏宁全场景零售能力全面输出

的最新案例。同时，此次收购，

也是苏宁业态融合创新的全新

探索。（崔佳明 杨颜慈）

瑞雪兆丰年瑞雪兆丰年
2月14日，我国华北黄淮等地迎来降雪天气，漫天飞雪将大地装扮成一幅洁白的画卷。

图为山西临汾汾河公园雪景。 新华社发（苏 强 摄）

苏宁易购全场景智慧零售落子
收购万达百货旗下37家门店


